

Opinión

Zaragoza á invitado ha Palma á que envíe una comisión de concejales para que visiten la Exposición Hispano-Francesa, organizada con gran éxito en aquella ciudad.

La capital aragonesa da con ello una prueba más de su hospitalidad y galantería que tanto cariño le han granjeado en España. Toda Palma debe de agradecerle cordialmente la invitación. Pero, deben ir, pueden ir, nuestros concejales á Zaragoza?

Hablémoslo claro. Esos viajes exigen dispendios de representación, importantes. Sin duda que la invitación lleva anejas una serie de facilidades de que no goza ningún turista que viaje por cuenta suya. Pero, en cambio, por eso mismo, la invitación reclama una serie de gastos que nuestros representantes no podrán ni deberán rehúsarse a responder dignamente al obsequio.

Está Palma en situación moral ni material para hacer tal desembolso. De ninguna manera. Precisamente en estos días, en la discusión de los nuevos arbitrios, se ha puesto en evidencia el estado lamentable de nuestro erario. No hay recursos. Ni humor tampoco. Con que ojos ha de ver la ciudad ese viaje, cuando la vida aquí es ya imposible por cara y se nos agobia con nuevos impuestos. Desde hace mucho tiempo vive Palma resignada y desatendida, por escasez de peculio, en sus necesidades más urgentes. No es esta, pues, ocasión oportuna.

Vivir á la europea ¡Bella frase y gran deseo! Habrá tal vez algún edil que considere útil el viaje á Zaragoza en beneficio de Palma. Un viaje renueva siempre las ideas y ofrece más de una enseñanza. Seguramente. La Exposición de Zaragoza es digna de estudio. ¡Mas ese estudio es el más provechoso para los concejales! No son más útiles que esa visita, las excursiones á las poblaciones que, en su vida anormal y en circunstancias semejantes á las nuestras, pueden ofrecernos ejemplo en cuestión de servicios y reformas.

Este es nuestro parecer. Para renunciar al viaje existen los motivos ya apuntados. Para excusar la asistencia, hay la razón de la premura del tiempo. La invitación es para la actual decena de Noviembre. Restan, pues, para organizar el viaje, muy escasos días.

blico de estos teatros liliputienses, al aire libre, no se compone sólo de infantes; con ellos alterna la niñez, el soldado, la institutriz y á veces el viejo que evoca con melancolía tiempos que no volverán.

Fray Candil

La luz discreta alumbró la estancia dulce (mente), los vasos se estremecieron de la luz sobre el (mantel) y la mujer bostezó muy perezosamente, canturrea el marido. El reloj da las diez.

En la cocina se oye (freír) á la criada, el canario se espanta y cae del saltador, la mujer le contempla con vista adormilada, y el marido contempla muy fijo el tenedor.

La lluvia cae muy triste, muy lenta en el tejado, y se escucha á la lámpara dulcemente gemir sobre todas las cosas el suspiro se ha pasado se siente un cansancio muy grande de vivir.

La mujer se entristece pensando en su hijo (muerto), el marido se aburre un poco en el mantel en la noche de otoño en que todo está yerto al lado de la mesa se duermen ella y él.

IDEAS
Yo sé suele ser la divisa del néceo y yo no sé la del sábio.
Más fácil es civilizar una nación que reformarla.

Política

Declaraciones de Suñel.
La prensa de Barcelona ha publicado importantes declaraciones del diputado socialista Sr. Suñel.

He aquí un extracto de esas declaraciones que explican muy claramente las simpatías de Maura á Cambó. La solidaridad y el desagravo de Cataluña.

Soy un retirado voluntario y convencido y esta situación me permite apreciar con mas claridad los sucesos.

Estoy seguro, completamente seguro, que de no ser obligatorio el voto, en unas nuevas elecciones apenas iría gente á votar. ¡Si será grande el desengaño!

La ley de Administración local.
El proyecto de ley de administración local de Maura, es un desastre, no hay por donde cogerle, revela un absoluto desconocimiento de lo que son los Municipios. Se conoce en ella el abogado que ha tenido que intervenir por imposiciones de la profesión en asuntos municipales obscuros, pero se echa de menos al gobernante.

El proyecto de Maura no admite comparación, tiene sustancia y realidad, y es innegable superioridad se marca resueltamente en el reconocimiento de las regiones, adulteradas cobardemente ahora por unas mancomunidades fantásticas.

Combati el proyecto de Maura y lo creí enterrado para bien del régimen local, y así lo manifestaron las principales figuras parlamentarias.

Mi asombro no ha podido ser mayor cuando Cambó declaró tal proyecto punto de partida para satisfacer las aspiraciones de Cataluña. Eran dos criterios opuestos y yo hubé de retirarme al ver como á espaldas del Parlamento, entre los bastidores del «cine», unos cuantos señores echaban remiendos á una ley inservible.

Nuevo caciquismo
Ciego es quien no vea que los manejos de la derecha tienden á inutilizar á la izquierda y á apoderarse totalmente de los organismos en proyecto. Vigente la ley, la Alcaldía de Barcelona tiene más importancia que un ministerio, y no es presumible que haya quien pudiendo apoderarse de la primera, la abandone por el gusto de llamar se ministro.

La derecha procurará copiar el manifiesto de Barcelona y las Diputaciones, para hacer esa indigna supercheria de la mancomunidades catalanas, como si Cataluña no estuviera constituida, no tuviera su personalidad bien determinada y copados esos organismos resultara que la derecha estara siempre en el poder, y el caciquismo nuevo que ya padecemos, adquirirá tales vuelos que los viejos tiempos harán buena la conocida copia de Jorge Manrique.

Los liberales
Oreo que esta es la razón que impide que los liberales sean poder. Porque, dond quién se van á entender aquí Cambó ha tenido la habilidad de hacer que Cervera cayese en la torpeza de reñir con Morat. Poco después Camiló ejercía de rey otorgándole á éste el poder para cuando estuviere aprobada la ley de Administración, es decir, para

cuando los liberales, para gobernar en Cataluña, no tuviera otro remedio que pactar con la derecha como pacto Maura, resultando vinculado el poder en Cataluña en manos de la derecha, exactamente lo mismo que en tiempos de Plasas, con quien tenian que entenderse lo mismo Cánovas que Sagasta, porque tal mafia se habia dado que para él no habia cambio de orientación, aunque hubiese cambio de gobierno.

Mi opinión sobre estos dos hombres que, de un modo ú otro, son los designados y llamados á regir los destinos de España, es bien conocida porque no la he ocultado.

Oreo que Maura no ha tenido nunca condiciones de gobernante porque no tiene un plan determinado que cumplir y sus proyectos, ó no son leyes, y si lo son, no tienen parecido alguno con la primitiva redacción.

Morat es hombre de una gran cultura, pero le falta carácter; tiene indudablemente más condiciones de gobernante que Maura. Sus proyectos, sus leyes tienen todos sustancia, orientación, base, sabe donde van, pero quizá le estorbe para gobernar precisamente el saber mucho.

El viaje regio
Una vez apagadas las luminarias y recogidas las colgaduras, se verá clara esta situación extraña en que estamos viviendo del equívoco, tan prodigioso en beneficios para un derrotero que ha hecho, á mi juicio, una formidable declaración de dinastismo.

El hecho de que el más significativo de la derecha se haya quedado tras ciertos, manejando el tinglado, lo único que los gestados recursos de la antigua política son con ventaja rescatados por los que más se galardonaban de combaticiones.

No queremos terminar este extracto sin copiar el juicio que merece al señor Suñel la conducta de Cambó y sus procedimientos.

Este juicio se condensa en una frase: La patria no se hace con los pies, se hace con la cabeza, y la experiencia es bastante ánta para que se distraiga á la izquierda con tonterías de «agradadores» y «ardanas», interia la derecha va estableciendo sus jalones para acotar en su provecho y beneficio todo el campo catalán.

El porvenir
La mancha negra avanza, avanza y avanza, sin que haya quien la detenga por la abnización de los elementos liberales. Es claro que por defensa propia habrá de venir, por imposición de la realidad, una corriente de inteligencia entre todas las fuerzas liberales que pongan firme digna á las andanzas reaccionarias para luego impulsar al país por las corrientes del moderno derecho, que hoy por hoy parece que no se halla reconocido para España.

Banquete de ochentones
En el pintoresco pueblo de Doujon, cuya municipalidad apenas cuenta con dos milares de habitantes, acaba de ocurrir un caso por demás curioso y original.

Una anciana que cuenta actualmente 80 años y que, por lo visto, los lleva con muy buen humor, propúose festejar el octogésimo aniversario de su natalicio de un modo genial y que dejara en la comarca un recuerdo perdurable.

Y al efecto, despachó sus emisarios por las aldeas y alquerías inmediatas, y con una escrupulosidad digna de un jefe de estadística, padrón y elecciones, se armó de lápiz y comenzó á inscribir en una lista grande los nombres y señas de cuantos vecinos habian alcanzado tal prematura edad.

Como dicen afamados higienistas que en el campo se logra, con la paz del espíritu, mayor longevidad, la de los ochenta años se enteró, no sin sorpresa, de que habia nada menos que quince vecinos que vivieron ya lo que ella y que estaban dispuestos á vivir algunos más.

Archicentosa la vieja de poder tertulear con sus quince colegas y evocar entre ellos los dulces recuerdos de la niñez, confeccionó un suculento menú é invitó á sus octogenarios convecinos á un banquete, que se celebraría el día de su cumpleaños.

Hay quien asegura que la asfritona al extender las invitaciones recomendaba eficazmente á cada uno de sus comensales que no se olvidaran de llevar consigo la dentadura y el calentapies.

Sentáronse á la mesa el día señalado los diez y seis ochentones y celebraron sus bodas de plata sobredorada, con la mayor alegría y expansión.

Al servirse el pollo se acordaron de su juventud, y cuando estaban comiendo sus aventuras galantes, pidió la anciana que cada uno de los invitados, volcase sobre la mesa sus años y fracción. Hubo sus remilgos é intenciones de prevaricación; pero á lo último, convencidos todos ellos de que, año más, año menos, el número no podía

ser obstáculo insuperable para volverse á casar, se hizo un recuento exacto, resultando que sumaban 1.250 años.

Visto el resultado del escrutinio, los asistentes brindaron por la prosperidad de la raza latina, y se volvieron á sus casas, llevando en sus sitios las dentaduras, y encargando á la anfitriona les remitiera con urgencia los calentapies.

Anécdota

Fernando de Coburgo, zar de todas las Bulgarias, descendiente de la familia de Orleans, como hijo de la princesa Clementina, y profesa veneración reverente á sus antepasados.

Hace seis años, en ocasión en que recorrían de incógnito los museos parisienses, quiso visitar las dependencias del Palais-Royal y rogó al historiador de París mejor informado que la sirviera de guía. El príncipe, siempre aficionado á teatrales presentaciones, advirtió á su acompañante el temor de ser víctima de un atentado anarquista. El cirujano podría también participar de la sorpresa: «Me van á asechar un día de estos—le dijo el príncipe—la bomba me acecha por momentos.»

El príncipe rogó que no le presentara oficialmente á los empleados del establecimiento, á fin de evitar complicaciones desagradables, y para mayor disimulo de su persona se presentó vestido con modestia suma. Así fué de salir en sala, oyendo las explicaciones de su guía. Como los visitantes llegaron á una pieza amplia, donde se aposentaba un funcionario que venia levita correcta y flamante, el personaje augusto advirtió que era objeto de un mirar semidespectivo, sugerido inaudiblemente por la pobre indumentaria. Entonces el augusto visitante exclamó lleno de emoción bien hallada: «Esta era la alcoba donde mi madre descansaba.»

El funcionario se puso en pie bruscamente, y como buen servidor de la república ateniense saludó con todo respeto al príncipe de Bulgaria.

El conflicto de Oriente
Medida radical
El puente de Semien, erigido sobre el Danubio, pertenece por mitad á Austria-Hungría y á Servia, pasando por su centro la línea divisoria entre ambos países.

Sobre dicho puente se hallan tendidos los railes de un ferrocarril, cuyo personal se compone en su mayor parte por húngaros.

Como el ferrocarril penetra en territorio serbio desde que pasa la línea divisoria, las obras de defensa que en la actualidad realiza el ministerio de la Guerra serbio se hallan expuestas á la observación de los húngaros que componen el personal de los trenes que atraviesan el puente.

Estas obras de defensa se ejecutan por lo noche, y para evitar pudieran ser observadas, las autoridades serbias dieron órdenes hace días para que los empleados de dichos trenes, que son de nacionalidad húngara, no pudiesen traspasar la frontera, apañándose al llegar al límite del territorio austrohúngaro.

El Gobierno austriaco protestó de esta medida ante el Gobierno serbio, y no habiendo sido atendidas sus reclamaciones, la Administración del ferrocarril ha acordado suprimir todos los trenes de noche.

Tentativa austriaca
Un destacamento de soldados austriacos intentó penetrar en Montenegro.

Los montenegrinos, acantonados en Spitz, lo impidieron por la fuerza obligándoles á retirarse.

El Gobierno de Montenegro ha protestado, declinando toda responsabilidad.

Como murió Sardou
Agonía tranquila.—La opinión de La Réjane.—La última obra.

Contrajo el célebre dramaturgo su dolencia á fines del verano último; hallándose haciendo vida de descanso en su magnífica posesión de Marly, sufrió una gravísima congestión pulmonar, y desde entonces hasta ahora habia tenido varias recaídas.

En la semana última, viéndole su familia notablemente mejorado, le trasladó á París en carruaje. Pero apenas instalado Sardou en su casa del boulevard de Condeses, volvió á empeorar rápidamente.

Por la mañana le reconocieron los médicos que le asistían y sancionaron que en un plazo brevísimo sobrevendría la muerte.

monos» reposa en un blanco sudario, en su lecho mortuario, velado por los miembros de la familia y por los más devotos amigos del fecundo escritor.

Tan pronto como ocurrió el fallecimiento, se dió cuenta de él á MM. Fallières y Ciémenceau, al ministro de Instrucción pública y al director de la Academia Francesa.

Sardou estaba casado en segundas nupcias con Mme. Ana Soulié, hija del autor de «Los siete pecados capitales». Deja tres hijos y una hija, esposa del aramaturgo Robert de Fiers.

Entre la gente de teatro ha sido sensacional la muerte del apañadido autor.

—Nadie mejor que yo—ha agregado la Réjane—pudo apreciar la gran belleza de corazón de Victoriano Sardou; cuando me vi na día enferma, ábrame á de pesares y dificultades, Sardou me confortó con sus consejos y con sus palabras de consuelo. ¡Cuanto lo sentirá también—terminó diciendo la eminente actriz—Sarah Bernhardt, la admirable intérprete de tantas creaciones suyas! Ella también tendrá preciosos é inborrables recuerdos del gran artista muerto.»

Sardou deja escrita una obra que debia estrenarse pronto en el teatro de la Porte-Saint-Martin, y que pertenecía al mismo género histórico-anecdótico de «Thermidor» y «Madame Sans-Gêne». La acción estaba basada en los preliminos de la revolución francesa.

Cinco obreros sepultados
Tres muertos y dos heridos
En la corta Sur de la mina de Riotinto se desprendió el lunes un gran bloque de piedra; sepultando á cinco obreros.

Así como de socorro que debilmente partian del punto donde acaba de ocurrir la catastrofe, acudieron otros trabajadores, compañeros de las víctimas, que se han encontrado en presencia del cuadro más horrible.

Realizados con toda actividad los primeros trabajos para separar en lo posible la mole desprendida, vieron que de los cinco obreros sepultados, tres eran ya cadáveres, presentando á la vista horribles mutilaciones.

Los dos restantes vivían; pero uno de ellos recibió heridas de tal importancia que su estado es gravísimo, y se juzga empresa muy difícil, si no imposible, la de salvarle.

Sólo el quinto de los obreros víctimas del desprendimiento, por un verdadero milagro, ha salido del trance sin lesión ninguna.

Al herido le fueron inmediatamente prestados los auxilios de la ciencia.

El Juzgado instructor se personó en la mina para realizar las diligencias correspondientes y autorizar el levantamiento de los cadáveres.

Después de practicada la autopsia, fueron conducidos al cementerio.

La corta Sur, donde el terrible accidente relatado ha sucedido, es la misma en que el lunes último se declararon en huelga los obreros.

El gobernador civil de la provincia ha telegrafado al capitán que manda la benamerita en Riotinto, ordenándole que depurara las causas de lo ocurrido y las responsabilidades que pudiesen ser exigidas.

Los hundimientos son, por desgracia, tan frecuentes, que la opinión está con fundamento alarmadísima.

Homenaje
Una lápida
La lápida inaugurada en Zaragoza en honor del cronista Mariano de Oavía está redactada en los siguientes términos:

«En la casa que ocupaba anteriormente el solar de este edificio, nació el día 25 de Setiembre de 1835, para honor y gloria de la literatura patria, el legítimo periodista don Mariano de Oavía Lac. La admiración de todos rindió este homenaje á tan esclarecido ingenio en octubre de 1903.»

honrado preparándolo, sentimos todos la misma ferviente adoración, el mismo cariño para el gran Mariano.

Para vosotros, Mariano de Oavía es el maestro de la pluma y del saber literario; para nosotros es el trabajador formidabile, el hermano leal y bueno que ha estado siempre al lado de Zaragoza en los momentos críticos.

Oavía, aragónés de cuerpo entero, zaragozano neto, democrata convencido, jamás abandonó la defensa de sus ideas, entre los que figura el amor á Zaragoza, su madre acorada.

Siempre que nos fué necesario tuvimos su concurso, enérgico, inteligente eficaz, generosísimo, sin que el despliegue de su actividad y de su talento para defendernos y honrarlos se mezclaran nunca ideas de interés. Á medida que pasaban los años de su ausencia del recinto zaragozano, aumentaba su fervor en nuestra defensa.

En los grandes temas nacionales, en la defensa de la patria, puso Oavía siempre todo el esfuerzo de su entendimiento y la tenaz insistencia de su voluntad de hierro, que tan bien se armoniza con la historia de esta plaza del Justicia en que nos hallamos y en que en otro tiempo estuvo el palacio del gran Lanuza.

Mariano de Oavía, excelsio ingenio, pluma de oro, animo austero, despreciador de las materiales ventajas de la vida, convivió siempre con nosotros, contribuyendo poderosamente al esfuerzo de la Exposición, que prueba que el pueblo zaragozano siente ansias de trabajo y de vida.

Y no digo más. Queda reservado á nuestro alcaide, que presta á este acto toda la autoridad de su representación popular, el honor de descubrir la modesta lápida dedicada por Zaragoza al mejor de sus hijos, al que es gloria de España y orgullo de los zaragozanos.»

Felicitaciones
Terminada la ceremonia, expidieron gran número de telefonemas felicitando á Oavía que se hallaba en Madrid.

El actor Viergol redactó su felicitación en los siguientes términos:
«Mariano de Oavía
Madrid.
Hemos descubierto tu lápida y tu edad.
Viergol.»

Conflicto resuelto
Francia triunfa
Se ha resuelto satisfactoriamente para Francia el conflicto pendiente con Alemania acerca de los desertores de Casablanca.

Esta vez Francia no sólo ha tenido á favor suyo la razón sino también la opinión de todas las naciones. En poco tiempo la política agresiva y personal Kaiser ha sufrido dos serios fracasos: primero en la cuestión de Bülou en la que se ha puesto en claro que mientras el Kaiser felicitaba al presidente Kruger, proponía á Inglaterra todo un plan de campaña para exterminar al ejército boer; y segundo en el reciente conflicto con Francia en que exigía de este una satisfacción cuando la República, en un asunto en que tenía razón, proponía, conciliadoramente, que ambas naciones se dieran satisfacciones recíprocas. Solución que al fin ha prevalecido.

Estos son los resultados de los pueblos que vive sujetos aún á la política personal de un jefe que habla aun de «sus vasallos» como en plena Edad Media.

El fracaso de Guillermo II ha sido completo. Dentro de la triple al Emperador Francisco José le ha advertido que Alemania no tenía razón al exigir que Francia iniciara las explicaciones diplomáticas. Y dentro de Alemania misma no se le oculta el disgusto que su política ha causado.

Historias retrospectivas
«L'Echo» de París publica un relato que hace un testigo presencial de los sucesos de Casablanca y que demuestra que no sólo está la razón de parte de Francia, sino que ésta ha demostrado una buena voluntad excepcional aceptando el arbitraje.

Dicho testigo presencial narra lo ocurrido en la siguiente forma:
«Cuando los marinos franceses se apresuraban á detener la barca en que iban los desertores legionarios, el criado de la Legación alemana, que acompañaba á éstos, y que era moro, se encolerizó y dió de puñetazos á uno de los marinos.

Este, al verse agredido, respondió en igual forma.
Entonces, un oficial francés intervino y ordenó á los desertores que desembarcasen; pero el agente alemán, de forma insolente y agresiva, intimó á que le dejara el campo libre.

No es cierto, pues, que le apuntara con el arma, como han asegurado los periódicos alemanes.

El oficial francés conservó en todos

los momentos su sangre fría y demostró una calma y corrección perfectas.

El agente alemán, ante la actitud resuelta del oficial francés, comprendió que toda resistencia era inútil; pero solo cuando éste le intimó por tercera vez á marcharse, se resolvió á hacerlo, aunque profiriendo amenazas.

Lo que dice el «Tagblatt».

El periódico alemán «Berliner Tageblatt» dice lo siguiente contra la política imperial:

«Que estos señores de la Wilhelmsstrasse no se hagan ilusiones. Cuando el público alemán conozca por la publicación de los protocolos, cómo se ha desarrollado el incidente francoalemán, se levantará una tempestad de indignación.»

«No es el honor de Alemania el que está en juego; se trata únicamente de suspiciones diplomáticas, que á los verdaderos patriotas alemanes no pueden menos de parecerles lamentables y peligrosas.»

«Cuanto más tardamos en someter el asunto á un arbitraje, peor será nuestra posición ante la opinión pública de Europa.»

«Que se lean todos los periódicos de Inglaterra, de Rusia, de Bélgica, de Holanda, de España, de Italia, y no se encontrará en ellos ni una palabra capaz de justificar á la diplomacia alemana.»

La «Gaceta de Colonia», en términos no menos categóricos, opina que es necesario explicar al Kaiser por qué su actitud levanta la general reprobación.

«Es preciso—añade la «Gaceta de Colonia»—que la idea monárquica no quede quebrantada, y, desgraciadamente, hoy lo está.»

«Con unánimidad, los periódicos del Imperio censuran la política personal de la Cancillería alemana, distinguiéndola la Prensa de Baviera por la energía en formular su juicio.»

con entero conocimiento, que se trata de gente útil, animada para el trabajo y que acepta fácilmente la colocación que se le ofrece.

Muchos de los inmigrantes vienen ya con destino, fijo de antemano, llamados por parientes y amigos que los aseguran trabajo remunerado, que siempre encuentran, sino un apoyo moral en el ambiente nuevo donde van á desenvolverse sus facultades. Esta circunstancia importa, pues, un elemento de orden muy favorable, y abona también, en favor de la calidad de las personas.

Se observa, en efecto, que la mayoría de los individuos llegados son vigorosos y bien dispuestos y que traen buen equipaje; señal de que en su país de origen gozaban de cierto bienestar y que no vienen arrastrados por una pobreza sórdida, sino atraídos por el aliciente de un medio propicio á la aplicación de sus aptitudes y de su actividad. Así, pues, la inmigración que llega la República Argentina, reúne, en general, excelentes condiciones.

De ello se muestra muy satisfecho el gobierno argentino.

El Corresponsal

Los incidentes de Barcelona

Sesión del Congreso

El señor Celleruelo anuncia que sobre el asunto á que hace relación lo tratado por el señor Soriano pretende hacer algunas preguntas al gobierno.

El señor Maura: Estoy á disposición del señor Celleruelo cuando haya contestado al señor Soriano ó bien si lo desea puede consumir un turno en la interpelación.

Me es indiferente, pues estoy dispuesto á contestarle.

Se concede la palabra al señor Soriano.

Es tan importante lo que yo tengo que decir que para mayor amplitud del debate desearía que se convirtiera en interpelación.

No es que yo pretenda desvirtuar el carácter de este debate haciéndolo sesional sino porque estoy persuadido de que es interesante y no por el éxito puramente personal de quien lo propone.

Si alguien quiere recoger algo de lo que digo tengo la seguridad de que el país ha de agradecerlo.

Lo que por los pasillos se ha comentado y por la prensa recogido ofrece un aspecto curioso de las costumbres parlamentarias actuales pero también en cierra un problema trascendental sobre las relaciones de Cataluña y el resto de España.

Procuramos no tergiversar este debate para que no se crea que un incidente menudo pueda tener graves consecuencias.

Ante todo he de recoger el estado apremiante que ha producido este debate al Sr. Maura.

No es culpa mía que su temperamento artístico se impresione tan fácilmente, y sepa que lo que él estima un éxito como el de haber conquistado á Cataluña, nosotros lo juzgamos de otro modo: este viaje ha sido un tremendo fracaso.

Recordando el telegrama del señor Maura en que protestaba de la circulación de ciertas clases de rameras y empleaba dos frases algo duras.

El señor Maura: No ha habido tales frases.

El señor Soriano: Esto lo leyó el señor La Cierva.

El ministro de la Gobernación: Yo no he leído tales cosas.

El señor Soriano: No quiero discutir con S. S. porque no estoy dispuesto á permitir que desvíe el debate.

No discutiré con S. S. porque su autoridad política y parlamentaria quedó muerta el último día del anterior período parlamentario.

Si quiere el señor Maura borrar esas dos palabras del telegrama bórrelas; pero quedarán porque en su intención estaban.

(Rumores.)

¿Que dice el coro de tragedia? Por qué se vuelve contra mí?

Y vamos ahora á lo de Barcelona.

Los periódicos que tienen corresponsal en Barcelona se encontraron con que la censura interrumpía frecuentemente al hablar de un incidente sin importancia.

Así pues, los que rodean en sus gestiones al gobierno le ponen inútilmente en ridículo.

¿Se puede aguantar esto?

Pues sí, ha llegado á más; no se ha permitido decir á Valencia que yo había anunciado una interpelación.

Es posible que lo que se pretendía que había para o en Barcelona no haya pasado; pero por medio de la censura se dió proporciones á lo que ni la tuviera.

Vamos lo que ha ocurrido en el teatro Romea de Barcelona en la función á que asistió el Rey.

Se ha dicho que había multitud de banderas catalanistas ó catalanas y una misera representación de la bandera nacional.

Así lo ha dicho carta recibida por el señor Morot y si lo cito no es con intención de molestarle, sino para relatar hechos, pues de ellos hablo.

Pero no solo el señor Morot de quien son conocidos lo férreo é incombustible de su carácter y no hay que pensar en que se retracte de lo dicho, sino que esta carta se leyó en los pasillos, y el señor Melquíades Alvarez creo que tiene otra carta de Barcelona.

Esta carta podría llamarse la carta del bloque.

(Risas.)

La carta dirigida al señor Morot era una presión de la atmósfera que flotaba sobre Barcelona y luego al señor Morot que nos diga claramente que hay de todo esto.

En la minoría carlista hay quien al oír hablar de cartas puede también volver el rostro.

(El orador mira al señor Salaverri: grandes risas.)

Todos los periódicos han dicho que el señor Morot había recibido una carta de Barcelona; han dicho—el señor Morote creo que lo decía—que un oficial del ejército español había herido en duelo al señor Bargés.

(El señor Morot hace signos negativos.)

Yo no sé si estos hechos han ocurrido; pero pueden ocurrir.

¿No es cierto que existe alarma y constante zozobra que da proporciones á cualquier incidente?

¿Es que con un fugaz relámpago oratorio del señor Maura podrá hacernos olvidar el problema existente?

Hasta en honor de la minoría catalanista hay que dar explicaciones, porque la Cataluña activa no puede ser lo que algunos pretenden que sea.

Tengo la seguridad de que en la miseria minoría habrá quien quiera protestar.

Ahí está el señor Dato, á quien silbaron los que iban con el Sr. Maura.

Por más disciplinado que sea cuando conviene, no habrá podido olvidar que estos amigos del jefe son sus enemigos de ayer.

El Sr. Maura vuelve á Madrid «Ritorna vencedor» arrojando sonrisas en cambio de las flores que las doncellas arrojan á su paso en el Parlamento.

El Sr. Maura: No sé que haya doncellas aquí.

(Grandes risas.)

El Sr. Soriano: Así ha podido decir el Sr. Maura: «He sometido á Cataluña.»

El Sr. Maura: ¿Cuándo he dicho yo esto?

El Sr. Soriano: Lo ha dicho La Epoca, que es su periódico de cámara.

El Sr. Maura: ¿Que tiene que ver esto?

El Sr. Soriano: Se ha presentado este viaje como un éxito y ha sido un fracaso personal del Sr. Maura.

Manifiesta luego que lo que no ha ocurrido en el teatro Romea podía suceder.

Después luego que el gobierno trata de muy distinto modo á republicanos y carlistas, pues mientras á los primeros no les permitió realizar la proyectada manifestación en honor de Madridábal, los carlistas realizan constantemente «aplechs», mitines y actos de propaganda.

La carta dirigida al señor Morot era una presión de la atmósfera que flotaba sobre Barcelona y luego al señor Morot que nos diga claramente que hay de todo esto.

En la minoría carlista hay quien al oír hablar de cartas puede también volver el rostro.

(El orador mira al señor Salaverri: grandes risas.)

Todos los periódicos han dicho que el señor Morot había recibido una carta de Barcelona; han dicho—el señor Morote creo que lo decía—que un oficial del ejército español había herido en duelo al señor Bargés.

(El señor Morot hace signos negativos.)

Yo no sé si estos hechos han ocurrido; pero pueden ocurrir.

¿No es cierto que existe alarma y constante zozobra que da proporciones á cualquier incidente?

¿Es que con un fugaz relámpago oratorio del señor Maura podrá hacernos olvidar el problema existente?

Hasta en honor de la minoría catalanista hay que dar explicaciones, porque la Cataluña activa no puede ser lo que algunos pretenden que sea.

Tengo la seguridad de que en la miseria minoría habrá quien quiera protestar.

Ahí está el señor Dato, á quien silbaron los que iban con el Sr. Maura.

Por más disciplinado que sea cuando conviene, no habrá podido olvidar que estos amigos del jefe son sus enemigos de ayer.

El Sr. Maura vuelve á Madrid «Ritorna vencedor» arrojando sonrisas en cambio de las flores que las doncellas arrojan á su paso en el Parlamento.

El Sr. Maura: No sé que haya doncellas aquí.

(Grandes risas.)

El Sr. Soriano: Así ha podido decir el Sr. Maura: «He sometido á Cataluña.»

El Sr. Maura: ¿Cuándo he dicho yo esto?

El Sr. Soriano: Lo ha dicho La Epoca, que es su periódico de cámara.

El Sr. Maura: ¿Que tiene que ver esto?

El Sr. Soriano: Se ha presentado este viaje como un éxito y ha sido un fracaso personal del Sr. Maura.

Manifiesta luego que lo que no ha ocurrido en el teatro Romea podía suceder.

Después luego que el gobierno trata de muy distinto modo á republicanos y carlistas, pues mientras á los primeros no les permitió realizar la proyectada manifestación en honor de Madridábal, los carlistas realizan constantemente «aplechs», mitines y actos de propaganda.

Cencerrada

Días pasados fué obsequiada una vecina de la calle de Cuatre viles, en Pollesca, con una estruendosa cencerrada, organizada por dos vecinas suyas.

La causa de la cencerrada es la mala fama de que goza la citada mujer, por sostener relaciones amorosas íntimas con un vecino de aquella villa. Los maridos de las organizadoras del espectáculo han sido multados por el Gobernador.

También ha sido multado con 30 pesetas el vecino Miguel Oñaves (a) Mena por haberse encontrado una conchilla de 42 centímetros y una pesa de medio kilo en el momento de dar la cencerrada.

El hecho ha sido denunciado al Juzgado.

Militares

Dice un periódico militar de Madrid:

«Hace algunos días dimos la noticia de que se pensaba suprimir la levita en el Arma de Artillería.

La noticia, según nuestros informes, se verá confirmada muy en breve.»

Hombre al agua

A las ocho de esta mañana mientras se verificaba la operación de atracar una barcaza al vapor Lulio, cayó al agua, entre el vapor y la barcaza, un hombre que estaba ocupado en tirar de un calabrote.

Parada la barcaza inmediatamente, se le echó un cabo y fué extraído del mar y recogido á bordo de aquella.

Al ser izado, se dió un fuerte golpe en la barba produciéndose una herida de la que manaba sangre.

Sus compañeros le acompañaron á la Sanidad, y no hallando médicos allí, lo condujeron á los almacenes de la Isla, donde se le mudó de ropa y se le atendió debilmente.

AYUNTAMIENTO

Como ya saben nuestros lectores, ayer al mediodía se reunieron en el despacho del Alcalde Sr. Roselló y Cazador, los Concejales, para resolver si debía ir ó no una comisión del Ayuntamiento de esta ciudad á visitar la Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza, correspondiendo de esta manera á la invitación del Comité ejecutivo de dicha exposición que en días anteriores fué remitida á este Corporación.

De todos los concejales que estaban citados para dicha reunión particular solo unos diez asistieron.

Entre los renidos se habló del asunto.

El Sr. García expuso la conveniencia de que debía realizarse la visita por los motivos que ya manifestó en la última sesión que celebró el Ayuntamiento.

Según noticias que hemos podido adquirir, sabemos que el Sr. Calvet se mostró partidario de que no debía efectuarse el viaje por no permitirlo el estado de los fondos del Municipio y que en vista de ello debía remitirse á dicho Comité una atenta carta agradeciendo la invitación y haciendo constar los deseos de la Corporación.

El criterio de los concejales conservadores es favorable á la realización del viaje.

Según opinión del Sr. Martí debe realizarse la visita.

En vista de la discrepancia de opiniones y con el objeto de verdadera importancia el asunto y dado el escaso número de concejales que asistieron, se acordó convocar al Ayuntamiento en sesión extraordinaria, que se celebrará mañana á las doce.

En este sentido el Alcalde ha citado á los señores concejales.

problema que existe es el de Maura Cambó.

Alude luego al discurso del alcaide de Barcelona, que califica de tendencioso.

Los reyes de España, por el hecho de serlo—agrega—tienen y gozan de todas las preeminencias y no tienen necesidad de posesionarios de ellas.

Por esto fué un grave error llevar á Don Alfonso XIII á la catedral para que prestara juramento en manos del eminentísimo general Casañas.

(Grandes risas.)

Ha deshecho el señor Maura el partido conservador que heredó de don Antonio Cánovas del Castillo, y taceo gistas y desperfectos tiene que, de no arreglarse pronto, se derramará el edificio.

El señor Maura: Creer que el viaje del Rey no tenía significación política sería cándido.

Ha dicho S. S. que no hay problema catalán, y que lo que existe es el problema Maura-Cambó: esto estaría bien para decirlo y discutirlo en épocas en que no hubiese nada que hacer, pero no ahora, que la Cámara tiene importantes asuntos de que ocuparse.

La visita al Ayuntamiento y á la Diputación fué un deber, que también cumplí en 1904.

La toma de posesión de la canonjía honoraria se hizo conforme á ritual y como en los tiempos de Don Alfonso XII.

La misma Constitución regula entonces, y quien llevó á aquel monarca fué don Antonio Cánovas del Castillo.

El señor Celleruelo: En el Ayuntamiento se trató al Rey de potencia á potencia.

El señor Maura: ¿De dónde saca su señoría eso?

Las discusiones escritas están, y pueden verse.

El señor Soriano: Lo importante es que el ministro de la Guerra ratifique lo dicho por el señor Maura respecto de la ley de jurisdicciones.

(El ministro de la Guerra hace signos de extrañeza.)

No haga S. S. estos signos—añade el señor Soriano—conteste categóricamente si permitirá derogar la ley de jurisdicciones.

El ministro de la Guerra: Mientras yo me halle en este banco, seguiré la conducta del gobierno; después, cuando me vaya, daré explicaciones.

El señor Soriano: Aunque no tan claramente como en otra ocasión, algo ha dicho ahora el ministro sobre la ley de jurisdicciones.

Se da por terminada esta interpelación.

El "Torre de Oro,"

Esta mañana ha llegado de Sevilla y escalas el vapor español «Torre de Oro».

Dicho buque ha amarrado en el sitio donde suele atracar el vapor «Miramar».

El 4 de Noviembre salió de Huelva haciendo escalas en Sevilla, Cádiz, Algeciras, Málaga, Almería, Cartagena, Alicante y Marsella, de donde procedió.

Desplaza 819 toneladas y en tripulación consta de 29 individuos al mando del capitán D. Antonio Martínez.

Conduce para Palma cuatrocientos sacos de salvado; 465 de trigo; cuatro sacos de lino; 50 sacos de semola y 537 de garbanzos.

Toda esta carga procede de Sevilla.

Además, trae también para Palma 100 sacos de salvado embarcados en Málaga.

EL PUERTO

Hoy.—De Barcelona el vapor «Baleaz»; de Sevilla y escalas el «Torre de Oro».

Ayer.—De Argel el «Mitar»; de Ibiza y Alicante el «Islaño».

Hoy.—Para la vecina isla de Cabrera el vaporcito de este nombre.

Ayer.—Ca balandra «María Luisa» para Barcelona remolcada por el vaporcito «Nicolás».

La polaca goleta «S. Anonio» para Ibiza.

Despachados para Ibiza y Valencia el vapor «Lulio».

Noticias.

Mañana llegará de Barcelona el vapor «Bailver» y de Mahón el «Monte Toro».

DATOS

DÍA RELIGIOSO

SANTORAL

Hoy.—Santos Estanislao de Kostka y Bruno obispo.

Mañana.—Santos Serapio y Juan Licio mártires.

Para hoy

Cuarenta horas

Empiezan en San Miguel dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús, por los Acicionados al Apostolado de la Oración: por la tarde á las tres y media los actos de coro y al anochecer, después de rezado el Rosario empezará el Triduo con sermón que predicará, los tres días el P. Antonio Tomás y reserva.

Otras funciones

En la iglesia de los Capuchinos, empezará un solemne Triduo en obsequio á Sa Santidad Pio X, con motivo de su Jubileo Sacerdotal: Al anochecer, Exposición, Rosario y sermón por el P. Fidel de San Aciecio, cantándose Trisagio repitiéndose dichos actos el siguiente día 14.

AYUNTAMIENTO

Como ya saben nuestros lectores, ayer al mediodía se reunieron en el despacho del Alcalde Sr. Roselló y Cazador, los Concejales, para resolver si debía ir ó no una comisión del Ayuntamiento de esta ciudad á visitar la Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza, correspondiendo de esta manera á la invitación del Comité ejecutivo de dicha exposición que en días anteriores fué remitida á este Corporación.

De todos los concejales que estaban citados para dicha reunión particular solo unos diez asistieron.

Entre los renidos se habló del asunto.

El Sr. García expuso la conveniencia de que debía realizarse la visita por los motivos que ya manifestó en la última sesión que celebró el Ayuntamiento.

Según noticias que hemos podido adquirir, sabemos que el Sr. Calvet se mostró partidario de que no debía efectuarse el viaje por no permitirlo el estado de los fondos del Municipio y que en vista de ello debía remitirse á dicho Comité una atenta carta agradeciendo la invitación y haciendo constar los deseos de la Corporación.

El criterio de los concejales conservadores es favorable á la realización del viaje.

Según opinión del Sr. Martí debe realizarse la visita.

En vista de la discrepancia de opiniones y con el objeto de verdadera importancia el asunto y dado el escaso número de concejales que asistieron, se acordó convocar al Ayuntamiento en sesión extraordinaria, que se celebrará mañana á las doce.

En este sentido el Alcalde ha citado á los señores concejales.

Dr. PABLO CHABANEIX

EX-ALUMNO DE LOS HOSPITALES DE PARIS

Especialista para las afecciones nerviosas, las enfermedades de la nutrición, de la piel y de los cabellos.

ELECTRICIDAD MÉDICA. (Corrientes continuas, farádicas, de alta frecuencia, electricidad estática, Baños hidro-eléctricos, etc.)

RAYOS X.—Radioscopia. (Diagnóstico de las afecciones del pecho, del corazón y de los riñones. Radiografía. (Diagnóstico de las lesiones de los huesos).

Radioterapia. (Tratamiento de los cánceres superficiales, (horquillas) de las tuberculosis locales, del lupus, etc.)

Consulta ordinaria: de 10 á 1 -- Consulta gratis para los pobres Lunes y Viernes, de 2 y media á 4

Almacenes Montaner

Sindicato, esquina Miagro

Pañería, Sastrería, Lencería, Camisería

Recibido en todas las SECCIONES SELECTOS SURTIDOS para

OTONO É INVIERNO

Abrigos Señora * Modelos Paris y Londres

LIQUIDACIÓN DEFINITIVA DE LA SECCIÓN DE NOVEDADES PARA SEÑORA

Visita á la Corte de María

A la virgen de los Remedios, en Santa Magdalena.

Para mañana

Cuarenta horas

Continúan en San Miguel: Exposición á las seis; á las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde todo igual al día anterior.

Otras funciones

En la Merced, empieza la novena de S. Serapio en la misa de ocho los días 14 y 15 y los demás días á las siete y media de la mañana.

Visita á la Corte de María

A la virgen de Balen en el Hospital.

BURSÁTILES

Día 12—1840 tarde

Interior contado	8870
Interior fin de mes	8390
Amortizable, 5 p	10190
Banco de España	43200
Compañía Tabacalera	88650
Francos	11470
Libras	2804
Exterior (sin cupón).	9652

Paraguas

En los Almacenes San José encontraréis siempre el más selecto y económico surtido que se pueda imaginar.—Precio fijo.

NO MAS CALENTURAS

¡NADA SE COBRA SI NO SE CURAN!

A los pocos días de usar las píldoras fébrífugas BOSCH desaparecen por completo las fiebres intermitentes, tercianas, cuartanas, y toda clase de calenturas por fuerzas y rebeldes que sean. El éxito alcanzado de curaciones sin que reaparezcan es la mejor garantía. Caja 4 Pesetas.

FARMACIA BOSCH, MANACOR.

De venta Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

ABRIGOS

Para Señora y Caballero Confeccionados y á medida.

Venta de cortes al metro.—Elegancia y economía.—Almacenes San José.

SUBASTA

Con arreglo á lo pactado en la escritura de 9 de Mayo de 1902, autorizada en la notaría de Don Alejandro Roselló y Pastors, se saca á pública subasta una finca, sita en este término, calle de Hornabeque, pasaje Camp d'en Serrallia, consistente en casa de planta baja y un piso, con corral ó jardín, bajo el tipo de 3.500 pesetas. Dicha subasta tendrá lugar en el despacho de dicho señor Roselló, calle de Palacio, 30, principal, desde las doce á las trece horas, del día 16 de Noviembre, del corriente año. Los licitadores deberán conformarse con los títulos de propiedad que obran en dicho despacho.—Palma 20 de Octubre de 1903.—Jaime Fé y Pieras.

MERITORIO

Se necesita uno que sepa escribir bien para oficina donde puede practicar y aprender francés é inglés.

Razón.—Papelería de Francisco Soler, Conquistador, 41.

Gafas

LENTES

Cristal Roca Garantizado Y DEMÁS CLASES

COMPOSTURAS

Isidoro Lassalle Hijo

NO EQUIVOCAR ESTA CASA

CALLE BROSSA 25

PRECIOS BARATÍSIMOS

Tronco de caballos, guarnición y carretón, se venden.

Informarán calle de la Concepción n.º 82.

Tinteros cristal: Gran surtido á precios baratísimos.—Papelería: Soler, Conquistador, 41.—Imprenta: Soler, 27.

los momentos su sangre fría y demostró una calma y corrección perfectas.

El agente alemán, ante la actitud resuelta del oficial francés, comprendió que toda resistencia era inútil; pero solo cuando éste le intimó por tercera vez á marcharse, se resolvió á hacerlo, aunque profiriendo amenazas.

Lo que dice el «Tagblatt».

El periódico alemán «Berliner Tageblatt» dice lo siguiente contra la política imperial:

«Que estos señores de la Wilhelmsstrasse no se hagan ilusiones. Cuando el público alemán conozca por la publicación de los protocolos, cómo se ha desarrollado el incidente francoalemán, se levantará una tempestad de indignación.»

«No es el honor de Alemania el que está en juego; se trata únicamente de suspiciones diplomáticas, que á los verdaderos patriotas alemanes no pueden menos de parecerles lamentables y peligrosas.»

«Cuanto más tardamos en someter el asunto á un arbitraje, peor será nuestra posición ante la opinión pública de Europa.»

«Que se lean todos los periódicos de Inglaterra, de Rusia, de Bélgica, de Holanda, de España, de Italia, y no se encontrará en ellos ni una palabra capaz de justificar á la diplomacia alemana.»

Desde la Argentina

La inmigración.—Las últimas estadísticas. Los agricultores.—Gente útil.

Buenos-Aires 17 Octubre

La dirección de inmigración ha presentado al ministro de Agricultura el informe correspondiente al mes de Septiembre, del cual se deduce que durante dicho mes llegaron á este puerto 26.158 individuos.

La inmigración española es la mayor, siguiéndole en proporción los italianos, los sirios, los rúdos, los franceses, los ingleses, los austríacos, los brasileños y los portugueses.

Durante el mes de Septiembre entre las profesiones ha ocupado el lugar preferente la de los agricultores.

Concluye el informe observado que la inmigración ha mejorado en calidad, en los últimos años. La dirección somete ho observación á todos los emigrantes que llegan, y puede afirmarse,

Descubrimiento científico

Sustitución de órganos

Telegrafías de Fuzsafia que los médicos Alexis Carrel y William Keep leyeron en la Sociedad de Medicina americana una comunicación excepcional dando cuenta de las experiencias quirúrgicas en el Instituto Rockefeller hechas sobre gatos y perros.

Los médicos declararon posible transmitir órganos muertos á las personas vivas, y han descubierto que los riñones de un hombre muerto pueden, cuando son sanos, colocarse en un lugar conveniente y resguardado por hielo, pudiendo ser conservados durante sesenta días.

Durante todo ese tiempo están en disposición de sustituir á los riñones enfermos de una persona viva.

Por las experiencias hechas en gatos y perros, aconsejan los médicos que la operación sea más fácil en el hombre, porque los órganos son más grandes.

Recientemente han realizado experimentos con un perro sustituyéndole una pierna con la de un foxtrotter muerto, y después de tres meses de cura, el perro estaba perfectamente con una gran viveza y una completa libertad y agilidad de movimientos.

Podía marchar y correr con la pierna reemplazada.

La sola señal de la operación era una cicatriz.

Está averiguado por las experiencias de los sabios aliados que la rodilla de un hombre muerto puede adaptarse á un hombre vivo.

Desde la Argentina

La inmigración.—Las últimas estadísticas. Los agricultores.—Gente útil.

Buenos-Aires 17 Octubre

La dirección de inmigración ha presentado al ministro de Agricultura el informe correspondiente al mes de Septiembre, del cual se deduce que durante dicho mes llegaron á este puerto 26.158 individuos.

La inmigración española es la mayor, siguiéndole en proporción los italianos, los sirios, los rúdos, los franceses, los ingleses, los austríacos, los brasileños y los portugueses.

Durante el mes de Septiembre entre las profesiones ha ocupado el lugar preferente la de los agricultores.

Concluye el informe observado que la inmigración ha mejorado en calidad, en los últimos años. La dirección somete ho observación á todos los emigrantes que llegan, y puede afirmarse,

Telegramas

SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE LA TARDE

Las Cortes

Madrid 13 (4 las 2'15)

CONGRESO

Ruegos y preguntas.—Orden del día.

Bajo la presidencia del Sr. Dato se abrió ayer tarde la sesión, aprobándose seguidamente el acta de la anterior.

Hicieronse algunos ruegos y preguntas que tuvieron solamente interés local.

Se entró en la orden del día, reanudándose la discusión del proyecto de Ley de reforma de los alcoholes.

Tornos en contra.—Rectificación

El diputado solitario Sr. Soler y March consume un turno en contra. Dice se declara partidario de la libre destilación, por considerarla beneficiosa para los intereses de la industria vinícola.

Combate el proyecto, del que afirma que resultará un completo fracaso para el Ministro.

Termina anunciando que los diputados, partidarios de la libertad de destilación, proseguirán tenazmente su campaña.

Contéstale en nombre de la Comisión el Sr. Bergamín, refutando los argumentos del diputado catalán.

Rectifica éste, y se admite una enmienda al artículo primero.

Continúa la discusión.—Oposición de los solidarios

El señor Rodes presenta otra enmienda que defiende, contestándole el Presidente de la Comisión señor Andrade, siendo desechada aquella.

El señor Zulueta interviene para contestar las alusiones que se le han dirigido.

Dice que debe preocupar al gobierno la crisis agrícola que amenaza destruir una de las principales riquezas del país si no se modifica el proyecto que intenta hacer aprobar el ministro de Hacienda.

Luego ocupóse de los monopolios que se van estableciendo en España, expresando su temor de que llegue a formarse el del alcohol.

Luego, el señor Zulueta retiró todas las enmiendas que habían presentado los solidarios, y terminó diciendo que la minoría solidaria, en vista de la intransigencia del gobierno, acordaba combatirlo tenazmente, desarrollando una campaña de oposición contra el proyecto.

Contesta González Besada

Contestó el Ministro de Hacienda señor González Besada en el sentido de que el gobierno no es intransigente, sino que ha presentado un proyecto en el que se tiende a armonizar los diversos intereses del país.

Rectificó el señor Zulueta, insistiendo en que la libre destilación sería beneficiosa para los agricultores; de lo contrario cree que si la ley no autoriza la libertad de la destilación, resultará un gran perjuicio para la producción.

El señor Urzáiz desiste de la oposición

Interviene también el señor Urzáiz el cual impugna enérgicamente el proyecto.

Dice que está convencido de que el Ministro de Hacienda no se apartará de su intransigencia.

Añade que, persuadido de la imposibilidad de oponerse eficazmente al proyecto, desiste de combatirlo.

Rectifican seguidamente los señores diputados que han intervenido en este debate.

Quedaron desechadas las enmiendas que se habían presentado.

El proyecto de las elecciones municipales

Al regresar al Congreso los liberales después de haber asistido al entierro del Sr. Sanmartín, se encontraron con que la Cámara había aprobado ya el proyecto de ley aplazando las elecciones municipales.

Este proyecto quedó aprobado en votación ordinaria.

Después de acordar el Congreso reunirse en secciones y que se prorrogue la sesión de esta tarde para la discusión de los presupuestos, se levantó la sesión.

SENADO

Ruegos y preguntas

Se abrió la sesión de ayer tarde bajo la presidencia del Sr. Azcárraga, aprobándose el acta de la anterior.

Dióse lectura a una comunicación de la Comisión de Actas, la que propone que se declaren vacantes varias senado-

ries, por fallecimiento de quienes ostentaban el acta.

Se hicieron algunos ruegos y preguntas, entre aquellos uno del Sr. Polo y Peyrolón, excitando al gobierno a que dicte medidas enérgicas contra la exportación de sustancias venenosas.

Sobre la emigración

El Conde de Peña Ramiro dice haber leído que un vapor que salió de la Coruña embarcó mil cuatrocientos emigrantes con destino a América. Pregunta al gobierno qué medidas piensa adoptar contra ello.

Le contesta el Sr. Lacierva que, aunque no puede oponerse al deseo de los nacionales que sienten la necesidad de emigrar, sin embargo ha redactado una circular para cortar abusos. Manifiesta además que el gobierno se preocupa de la suerte de los emigrantes españoles ordenando a sus representantes en América que ejerzan una vigilancia en beneficio de aquellos.

Se levanta la sesión

Después de hacerse algunos otros ruegos de interés local, se aprobaron varios dictámenes de carreteras, levantándose la sesión seguidamente.

En la de esta tarde se reunirá las sesiones.

La política

Los liberales y el proyecto de las elecciones

En los círculos políticos frecuentados por los liberales anoche se comentaba acaloradamente lo ocurrido en el Congreso, respecto al proyecto de aplazamiento de las elecciones municipales.

Censuraban enérgicamente al Ministro de la Gobernación por el caso de haber hecho aprobar en votación ordinaria aquel proyecto, mientras gran número de diputados de la minoría liberal se encontraban en el entierro del exministro Sr. Sanmartín.

Censurábase esta precipitación, toda vez que el Sr. Francisco Rodríguez y otros liberales tenían pedida la palabra para combatir el proyecto.

Llegada de Montero Ríos

El Sr. Montero Ríos ha escrito una carta al general López Domínguez anunciándole que el próximo miércoles llegará a Madrid, para tomar parte en la discusión del proyecto de Administración local.

López Domínguez confieren

El general López Domínguez ha visitado al Presidente del Senado, Sr. Azcárraga, dándole cuenta de la carta del Sr. Montero Ríos.

El general Azcárraga ha acordado que sea aplazada hasta el jueves la discusión del proyecto de Amiastración local.

Extranjero

Sesión borrascosa

Dicen de Buda Pesth que la sesión que celebró ayer el Parlamento húngaro resultó sumamente borrascosa.

Produjéronse un escándalo mayúsculo, mandándose los incidentes entre los diputados.

Algunos de estos intentaron agredirse. La sesión tuvo que levantarse por no poder el presidente restablecer el orden.

Temporal en Nápoles

Telegrafían de Nápoles (Italia) que se ha desencadenado un violento temporal sobre aquellas costas.

Han arribado fuertemente a aquel puerto muchos buques, temiéndose que el temporal haya sorprendido a otros.

Nuevo embajador inglés

Ha llegado a Tánger el nuevo embajador de Inglaterra, siendo recibido por todo el personal de la Legación.

El entierro de Sardou

Comunican de París que se ha verificado el entierro del gran escritor francés Victoriano Sardou.

El entierro resultó imponente.

Mistral enfermo

Se han recibido en Barcelona despachos dando cuenta de que se encuentra gravemente enfermo el poeta provenzal Federico Mistral.

Embajada extraordinaria

En los círculos diplomáticos han circulado insistentes rumores de que el Príncipe heredero de Serbia irá acompañado de una embajada extraordinaria a Constantinopla.

Se selecciona esta ida del Príncipe con la cuestión de los Balcanes.—Sintes.

MUCHACHOS

Se necesitan en esta imprenta, para la venta de periódicos:

Nuevo inspector de emigración

Ha sido nombrado por R. O. de 10 del corriente inserta en la Gaceta del día 11, Inspector de emigración en puerto y en viaje D. José Estela y Tomás capitán de la marina mercante con el haber anual de 5.000 pesetas.

ESPECTACULOS

Para esta noche

Lírico.—Sesiones de cinematógrafo 6 y media a 11 de la noche.

Don Tiburcio compra un burro.—El espantajo.—A cada cual su turno.—Los piratas con la corrida landesa.—Un drama en el mar.—La blusa del trabajo.—Pañuelo maravilloso.—Condensación de Fausto.—Una indigación.—Sta. killa.—Dos corazones nobles.—El Corpus en Valencia.—2.ª parte Caballería itálica.—Sueño de un fumador de opio (estreno).—Quién tarde llega mal se acaba.—Fusete milagroso (estreno).—Vistas fijas todas nuevas.

Entrada general 0 10 cts.

La Protectora.—Sesiones de cinematógrafo de 6 tarde a 11 noche. Se proyectarán variadas películas.

Entrada general 10 cts.

Salón Truyols.—Sesión de cinematógrafo 5 a 9 de la noche. Programa escogido para hoy en el que figuran varios estrenos de gran éxito.

Entrada general 0 15 céntimos.

Ecos de Sociedad

Viajeros

En el vapor «Balear» han llegado esta mañana de Barcelona D. Eusebio Mata, D. José Pons, D. José Riquer, D. Ramón Abelló, D. Nicolás Bonnin, D.ª Magalena Pujol, D.ª Jos fa García, D. Miguel Guasp, D. Juan Carbonell, D. Angel de La Torre, D. Jaime Pío y otros.

En el «Islaño» salieron para Marsella ayer noche los turistas ingleses Mr. Schuntz y Mr. Ritzel los cuales han recorrido los sitios más pintorescos de nuestra roqueta.

En el mismo vapor salieron D. Jaime Oliver, D.ª María Vicens, D. José Barzá y Sr. D. Francisco Sintes, D. Juan Homar, D. Bartolo Mathen, D. Juan Moragas, D. Damián Bannesser, don Bartolomé Alcover, D. Jorge Trias y D. Bartolomé Gran.

En el «Miramar» salieron y por tarde para Barcelona D. Juan Busquets, don Francisco y Antonio Ballester, D. Antonio Pujol, D. Francisco Artigues y señores, D. Manuel Forteza y otros.

En el mismo vapor salió para la ciudad condal y Port-Bon, donde tiene que dar dos conciertos el notable pianista ingense D. Antonio Torrandell acompañado de su señora.

Esta mañana ha salido para Valencia y Sevilla el Director de la «Gaceta de Mallorca» D. Andrés Pont, que va a dicha ciudad para asistir al congreso de la Semana Social que allí se celebra.

Personales

Mañana, sábado, ó el lunes próximo saldrá para Barcelona y París nuestro amigo D. Enrique Pujó.

El señor Pujó lleva el cargo de remitir un automóvil «Renault» de 31-45 caballos, con carrocería de gran lujo, para D. José Despuig y otro Hispano-ruido, de 12-15 caballos para don José Canet.

Accidente

La señorita Josefina Fuster, hermana de nuestro amigo el concejal de este Ayuntamiento, D. Gabriel Fuster, ha tenido la desgracia de fracturarse una pierna.

Lamentamos el percance, y deseamos una pronta curación.

Apertura del «Lírico»

Instalación eléctrica

Anoche se efectuaron las pruebas de la nueva instalación eléctrica hecha en el teatro «Lírico».

La instalación eléctrica es de verdadera importancia. En un espacio escolar situado a unos 40 metros de distancia del escenario, con objeto de que la maquinaria esté lo más aislada posible del edificio, ha sido montada la sala de máquinas donde se produce el flujo eléctrico necesario para todo el «Lírico». Se compone dicha instalación de un motor de gas rico, de 25 caballos de fuerza, sistema Grosley, un dinamo Siemens de 130 amperes Dinamo y motor van asoplados haciendo por lo tanto la transmisión sin correa. La corriente es conducida por 110 voltios.

Dicha maquinaria suministra la corriente a 250 lámparas, de 16 y 25 «bujías», en el palco escénico; 60 lámparas en la sala y pasillos; 4 arcos voltios en la sala, y los en el vestíbulo.

En la misma sala de máquinas hay colocado un pararrayos.

En otra sala más reducida hay instalado y a punto de funcionar otro motor de 6 caballos y un dinamo de 40 amperes, para el caso de avería ó interrupción en la otra anterior maquinaria, poder dar luz en el escenario.

Además de dichas instalaciones, dispone el «Lírico» de otra completa, propiedad de la «Compañía Mellorquina de Electricidad», y otras instalaciones también completa, de alumbrado por gas.

La sala de la sala del teatro ha sido remozada y los palcos y antepalcos decorados con papel pintado de tono pompayano.

La sala presenta un aspecto elegante.

La fachada principal quedará mañana mismo completamente terminada.

La empresa del teatro Lírico tiene el propósito de dar una función verídica a las seis y media de la tarde y otra completa a las ocho y media de la noche.

Más adelante, cuando haya debutado en el Principal la compañía de Rosario Pino, y en determinados días, se darán funciones sencillas a las seis y media y a las ocho y media de la noche; y una función doble a las diez.

Han empezado los ensayos. Personas que los han presenciado nos dicen que la compañía es muy completa.

Le auguramos una buena campaña. Lo celebramos.

ALCANCE

Desde Barcelona

Barcelona 13 (4 las 9'45).

La política y Gabriel Alomar

Puede desmentir categóricamente las noticias que han circulado, afirmando que la Solidaridad hubiese designado a Gabriel Alomar para llenar una de las vacantes de diputados a cortes que existen por la circunscripción de Barcelona.

Alomer me ha manifestado que en todo caso hubiera declinado el honor.

Su propósito decidido de continuar trabajando en favor de la política radical, con la pluma, en el libro y en la prensa, y no en la tribuna para la que no siente ninguna vocación.

Se ha mostrado confiado en el triunfo de su ideal político, y tiene una gran esperanza en el progreso de la masa ciudadana de Cataluña.

Los candidatos

Hácese con gran actividad trabajos para las próximas elecciones de diputados a Cortes.

La Solidaridad ha designado a los señores Aibo, católico, y Luis de Zulueta, radical, para figurar en la candidatura que ha de ser votada.

Los antisolidarios presentarán como candidato a Alejandro Lerroux.

Regreso de Alomar

En el vapor correo de esta tarde embarcará para Palma el escritor Gabriel Alomar.

La escuela de avicultura

Ha sido concedido a la Escuela de avicultura de Arenys de Mar el gran premio de honor concedido por el gobierno francés al concurso de aves, recientemente celebrado.

Sintes

Extranjero

Barcelona 13 (4 las 9 00).

En el Vaticano

Comunican de Roma que el Papa recibirá hoy en audiencia particular al Rey Jorge de Grecia.

Explosión en una mina

Telegrafían de Berlín que en una mina de Alemania ha ocurrido terribles hundimientos y consecuencia de una explosión de gas-grind.

Ha resultado varios muertos y heridos, ignorándose el número de víctimas.—Sintes.

Desde Madrid

Madrid 13 (4 las 10)

Las conferencias con Palma

Continúan siendo muy deficientes las conferencias telegráficas, especialmente con Palma.

En breves los corresponsales de periódicos celebraremos una reunión para acordar convenientes resoluciones que someteremos a la Superioridad.

NOTICIAS

El Infante D. Fernando y el Ministro de Estado marcharon a Bilbao a donde llegaron.

Se les dispensó un entusiasta recibimiento.

—Las minorías parlamentarias pedirán que recaiga votación nominal definitiva sobre el proyecto de ley aplazando las elecciones municipales.

—El rey don Alfonso, acompañado de su Estado Mayor, ha marchado al campamento de Carabanchal. Allí almorzó con los jefes y oficiales del regimiento del Rey.

—Esta mañana en el Matadero se ha promovido un gran alboroto por los carreteros cargadores. Estos han protestado de que se utilicen automóviles para el reparto de la carne.

El alcalde y los guardias que se personaron en aquel sitio lograron aplacar los ánimos.

—Se verificó ayer tarde el entierro Sr. Sanmartín, el cual estuvo concurridísimo, presidiendo el duelo los señores Sampedro, Moret y Dr. Calleja.

—Anoche en Valencia estalló un petardo en un urinario sin producir ninguna desgracia. La alarma que la explosión produjo fué enorme.

—Dicen de Zeregoz que han sido ahorcados el ingeniero señor Elio y su esposa, acusados de haber martirizado a una hija tónica.

—En el pantano en construcción de Belate, de Huesca, volcó una vapor tina, habiendo resultado un muerto y dos heridos.

—Dicen de Almería que ha llegado a aquel puerto el vapor «Orión» con grandes averías.

—De Segovia comunican que estando representándose la zarzuela «El alma de Dios» sonaron las doce y media. En aquel momento ordenóse que se suspendiera la función. El público rogó a desalojar el local, produciendo un escándalo monumental.

ALCANCE

Desde Barcelona

Barcelona 13 (4 las 9'45).

La política y Gabriel Alomar

Puede desmentir categóricamente las noticias que han circulado, afirmando que la Solidaridad hubiese designado a Gabriel Alomar para llenar una de las vacantes de diputados a cortes que existen por la circunscripción de Barcelona.

Alomer me ha manifestado que en todo caso hubiera declinado el honor.

Su propósito decidido de continuar trabajando en favor de la política radical, con la pluma, en el libro y en la prensa, y no en la tribuna para la que no siente ninguna vocación.

Se ha mostrado confiado en el triunfo de su ideal político, y tiene una gran esperanza en el progreso de la masa ciudadana de Cataluña.

Los candidatos

Hácese con gran actividad trabajos para las próximas elecciones de diputados a Cortes.

La Solidaridad ha designado a los señores Aibo, católico, y Luis de Zulueta, radical, para figurar en la candidatura que ha de ser votada.

Los antisolidarios presentarán como candidato a Alejandro Lerroux.

Regreso de Alomar

En el vapor correo de esta tarde embarcará para Palma el escritor Gabriel Alomar.

La escuela de avicultura

Ha sido concedido a la Escuela de avicultura de Arenys de Mar el gran premio de honor concedido por el gobierno francés al concurso de aves, recientemente celebrado.

Sintes

Extranjero

Barcelona 13 (4 las 9 00).

En el Vaticano

Comunican de Roma que el Papa recibirá hoy en audiencia particular al Rey Jorge de Grecia.

Explosión en una mina

Telegrafían de Berlín que en una mina de Alemania ha ocurrido terribles hundimientos y consecuencia de una explosión de gas-grind.

Ha resultado varios muertos y heridos, ignorándose el número de víctimas.—Sintes.

Desde Madrid

Madrid 13 (4 las 10)

Las conferencias con Palma

Continúan siendo muy deficientes las conferencias telegráficas, especialmente con Palma.

En breves los corresponsales de periódicos celebraremos una reunión para acordar convenientes resoluciones que someteremos a la Superioridad.

NOTICIAS

El Infante D. Fernando y el Ministro de Estado marcharon a Bilbao a donde llegaron.

Se les dispensó un entusiasta recibimiento.

—Las minorías parlamentarias pedirán que recaiga votación nominal definitiva sobre el proyecto de ley aplazando las elecciones municipales.

—El rey don Alfonso, acompañado de su Estado Mayor, ha marchado al campamento de Carabanchal. Allí almorzó con los jefes y oficiales del regimiento del Rey.

—Esta mañana en el Matadero se ha promovido un gran alboroto por los carreteros cargadores. Estos han protestado de que se utilicen automóviles para el reparto de la carne.

El alcalde y los guardias que se personaron en aquel sitio lograron aplacar los ánimos.

—Se verificó ayer tarde el entierro Sr. Sanmartín, el cual estuvo concurridísimo, presidiendo el duelo los señores Sampedro, Moret y Dr. Calleja.

—Anoche en Valencia estalló un petardo en un urinario sin producir ninguna desgracia. La alarma que la explosión produjo fué enorme.

—Dicen de Zeregoz que han sido ahorcados el ingeniero señor Elio y su esposa, acusados de haber martirizado a una hija tónica.

—En el pantano en construcción de Belate, de Huesca, volcó una vapor tina, habiendo resultado un muerto y dos heridos.

—Dicen de Almería que ha llegado a aquel puerto el vapor «Orión» con grandes averías.

—De Segovia comunican que estando representándose la zarzuela «El alma de Dios» sonaron las doce y media. En aquel momento ordenóse que se suspendiera la función. El público rogó a desalojar el local, produciendo un escándalo monumental.

ALCANCE

Desde Barcelona

Barcelona 13 (4 las 9'45).

La política y Gabriel Alomar

Puede desmentir categóricamente las noticias que han circulado, afirmando que la Solidaridad hubiese designado a Gabriel Alomar para llenar una de las vacantes de diputados a cortes que existen por la circunscripción de Barcelona.

Alomer me ha manifestado que en todo caso hubiera declinado el honor.

Su propósito decidido de continuar trabajando en favor de la política radical, con la pluma, en el libro y en la prensa, y no en la tribuna para la que no siente ninguna vocación.

Se ha mostrado confiado en el triunfo de su ideal político, y tiene una gran esperanza en el progreso de la masa ciudadana de Cataluña.

Los candidatos

Hácese con gran actividad trabajos para las próximas elecciones de diputados a Cortes.

La Solidaridad ha designado a los señores Aibo, católico, y Luis de Zulueta, radical, para figurar en la candidatura que ha de ser votada.

Los antisolidarios presentarán como candidato a Alejandro Lerroux.

Regreso de Alomar

En el vapor correo de esta tarde embarcará para Palma el escritor Gabriel Alomar.

La escuela de avicultura

Ha sido concedido a la Escuela de avicultura de Arenys de Mar el gran premio de honor concedido por el gobierno francés al concurso de aves, recientemente celebrado.

Sintes

Extranjero

Barcelona 13 (4 las 9 00).

En el Vaticano

Comunican de Roma que el Papa recibirá hoy en audiencia particular al Rey Jorge de Grecia.

Explosión en una mina

Telegrafían de Berlín que en una mina de Alemania

